

## Reseña de la Jornada “La Educación Media Superior y la Ciudadanía Digital”

Luz Elena Rivera Cedano

El lunes 6 de noviembre de 2017 se llevó a cabo, en las instalaciones del edificio Valentín Gómez Farías de la Universidad de Guadalajara, la Primera Jornada de “La Educación Media Superior y la Ciudadanía Digital”, cuyo objetivo consistió en presentar a los asistentes la discusión actual acerca de los diferentes elementos de la ciudadanía digital y su abordaje en la educación media superior, a través de una exposición magistral y la realización de tres mesas de discusión.

El Mtro. Javier Espinoza de los Montes inauguró la jornada señalando cómo las tecnologías ya se encuentran inmersas en las actividades cotidianas y cómo es que las instituciones educativas deben sumarse a la formación de jóvenes con una nueva forma de interacción, fomentando en ellos un uso responsable de las mismas.

La conferencia magistral “La formación para la ciudadanía digital en la educación

media superior”, impartida por la Dra. Diana Sagástegui Rodríguez, Profesor Investigador Titular adscrito al Departamento de Estudios en Educación de la Universidad de Guadalajara, abordó un panorama general de cómo la tecnología interactúa en los aspectos económicos, culturales y sociales del mundo y la manera en que se imparte o aplica el conocimiento a los jóvenes. Asimismo, puntualizó la responsabilidad de las instituciones educativas para formar en los estudiantes un pensamiento crítico y contribuir a su ciudadanía, ya que ellos son los actores o sujetos centrales en este nuevo entorno.

El objetivo general de la primera mesa de discusión “La era digital: perspectivas a mediano plazo” donde participaron el Dr. Antonio Ponce Rojo (CUCSH), el Dr. Juan Gerardo Martínez Borrayo (CUCS), el Ing. Edgar Alberto Martínez Cruz (Oracle Corporation) y el Mtro. Emmanuel Aceves

Martínez (SEMS), consistió en abordar la perspectiva a mediano plazo del desarrollo actual de las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC), especialmente en lo relacionado con: Internet, Redes Sociales, Internet de las cosas, Nuevas modalidades educativas y Participación ciudadana digital.

En la Mesa 2, denominada Literacidades contemporáneas y ciudadanía digital, se habló de algunas de las prácticas de lectoescritura contemporáneas más conocidas, como: la vernácula, la digital, la matemática y la literaria, además de su relación con el ejercicio de la ciudadanía digital contemporánea en el marco de la educación media superior. Sus participantes fueron: el Dr. Luis Alfredo Mayoral Gutiérrez, la Dra. Yolanda González de la Torre, la Mtra. Alma Karina Galindo (CUCSH), el Dr. José Luis Dueñas García (SEMS/CUCSH) y la Lic. Miriam Adriana Figueroa Jiménez (SEMS).

La Mesa 3, El aprendizaje en red, abordó las características y problemáticas de este tipo de aprendizaje en sus diferentes dimensiones, considerando el actual desarrollo de las redes de aprendizaje, de la infraestructura y la emergencia de nuevas formas de interacción mediadas por tecnología. Participaron la Dra. Martha Valadez Huiza, (CUCSH), la Dra. Verónica Ortiz Lefort (CUCSH), la Dra. Teresita de Jesús Montiel Ramos (CUCSH), la Mtra. Irma Camarena Pérez (Prepa en línea SEP/CUCSH) y el Mtro. Benjamín Gutiérrez Lucas (SEMS).

---

**Mtra. Luz Elena Rivera Cedano**  
Universidad de Guadalajara  
luz.rivera@sems.udg.mx